

nótono, nosotros debemos, al mismo tiempo que amariamos mucho, atraerlas a nuestro ideal, que sean nuestras colaboradoras en la lucha, que comprendan nuestro deseo de que termine el dolor, nuestro anhelo porque reine la felicidad, nuestro cariño para todas las cosas bellas, para todas las cosas grandes, nuestro respeto para ellas, débiles plantas que algunas manos crueles se complacen en arrancar. Si laboramos así al través de la vida, nos evitaremos el feo y grosero acto de la imposición, que de otro modo es inevitable; vendrán poco a poco a nuestras luchas, comprenderán nuestros amores, nuestras ideas, sin violencias, sin acritudes, sin disgustos, que en lugar de convencerlas las desaniman, que traen al hogar, en vez de amor, odio.

Hay que empezar con tiempo para hacer de nuestras compañeras, mujeres del porvenir. Que cuando se unan a nosotros lo sean ya; si no, tendremos, además de la lucha con el adversario, la lucha en el hogar, más fría, más amarga, más dolorosa que la primera. Y viniendo a nuestro lado amorosas y convencidas, sabrán, con sus frases cariñosas, llenas de ternura y de alíve, darnos alientos y fuerzas para proseguir nuestra caminata al través del sufrimiento actual.

¡Qué alegría, volver del trabajo y encontrar abiertos los brazos de la amante, que nos comprende y sufre con nosotros por el espectáculo de la tiranía, de la explotación, de la miseria! ¡Saber que ella siente, y ama, y odia! ¡Esa es la mayor dicha que nos cabe alcanzar, dentro del presente orden de cosas!

Por ello, tratemos todos de instruir a la mujer. No es culpa suya su atraso, su estado de ignorancia. Saquémosla del lodazal en que se debate. Urge, para completar nuestra obra de luchadores, elevar a la mujer. Que terminen esos casos, muy frecuentes, en que sus amores alejan al hombre de la vida activa. Hagamos esfuerzos desesperados por arrojar la semilla de la rebeldía en sus cerebros vírgenes, que nunca pensaron nada, que nunca comprendieron nada. Empujémosla activamente, a la rebeldía. Y entonces, su amor, sus besos, nos empujarán a nosotros para que luchemos, en lugar de retenernos.

He hablado hasta aquí, solamente de aquellas mujeres que con nosotros hayan de convivir. Pienso ahora extender mis ideas y opiniones respecto a todas las mujeres en general. Nuestras miras deben abarcar los problemas en conjunto, en toda su extensión. No somos egoístas en nuestras aspiraciones para el futuro. Queremos la emancipación para todo ser humano. Deseamos que nadie sufra, y por este nuestro sentido deseo, anteponeamos a nuestra libertad la libertad de la mujer, su redención. Tratemos de libertar a la triste, llorosa, desgraciada, dolorida mujer, víctima de horribles, trágicas imposiciones brutales del macho, que la quiere, ante todo, resignada, no viendo en ella otra cosa que una bestezuela lasciva, pronta a satisfacer, más que pasiones amorosas, apetitos carnales desenfadados, a veces sádicos.

Estamos obligados, desde antes que nuestra bella y riante sociedad se establezca, a ver en la mujer algo más elevado, más alto, más digno de tener en cuenta que hasta aquí se tuviera. Si queremos ser libres, libéremos ante todo a la mujer; empecemos nuestra labor, decididos. No echaremos mano de las frases ampulosas, ni de los tropos y retoricismos insulsos, de que hicieron abundante gala los poetas para cantarla, ni tampoco haremos caso alguno de los idealismos de los místicos.

Las religiones han hecho de la mujer una esclava ignorante; algunos santos padres, en sus libros, la presentan como algo horrible, bestial, despreciable; los místicos poetas, la idealizan virgen, estéril, muerta para el amor, muerta para la vida, para las pasiones, para todo eso que es grande, que es supremo, que es humano...

Los poetas la han divinizado tanto en sus versos, que antes que ser humano, semeja un mito. Le rinden la pleitesía de sus creaciones poéticas, y luego no hacen de ella la compañera digna, no buscan su amor en el multiforme sentido de esa pasión, no la elevan a que sea su igual en la vida; sólo la tratan, en realidad, como a un objeto viviente, que produce placer.

Nosotros no deseamos, ni en el presente ni para el futuro, la mujer que idealizaron los místicos, ni la que cantaron los poetas. Queremos la mujer libre, amante, hermana, madre de nuestros mejores sentimientos. ¡Mujer ideal del devenir!

Nuestro deber es empezar a formar, a modelar esta mujer, con nuestras labores, con nuestros actos, propagando, actuando, con hechos. Desterrar de nuestro vocabulario, todas las frases groseras, ofensivas para ellas; que nunca pronuncien nuestros labios palabras que puedan inferir agravio, que puedan despertar la burla, que produzcan o den lugar a una sonrisa despectiva, irónica o compasiva para una mujer. Nunca hagamos crítica del vivir privado de cualquiera de ellas. Si accionan, al parecer, en contra de la moral, nosotros, como enemigos de esa moral actual, no debemos censurarlas. Para que una mujer se decida a saltar, a atropellar las costumbres, el que dirán, todo ese farrago de prejuicios que la aprisionan, ha de tener muchos, poderosos motivos, no lo dudéis. Rara vez, la mujer falta al compromiso contraído con el hombre (absurdo compromiso) guiada por el vicio. Los casos que puedan darse de esta índole, son pocos, y cuando tiene lugar alguno, la mujer, en realidad no es culpable. No ha podido sustraerse al ambiente que la rodea, pervertido hasta el último extremo. La sociedad, con sus lujos estúpidos, con sus costumbres depravadas, la empuja, y ella, débil, cae al fango.

Estudemos lo que se ha dado en llamar la *caída*. Registremos todos los casos en que una mujer no es fiel al marido, tal como la fidelidad se entiende hoy. Veremos, aquí, la necesidad; allí el amor; allí, el hastío. Ved esta mujer necesitada. El marido es un vicioso incorregible, que

juega o malgasta el mísero, escaso jornal. Los hijos piden pan, están descalzos, no tienen vestidos. ¡La madre, ella es bella! Quiere mucho a sus pequeños; sufre de verlos hambrientos y desnudos; sus quejas le arrancan lágrimas amargas. Alguien que la sigue, que la acecha, que la desea, se aprovecha de estos momentos difíciles. *Cae*. Sacrifica su carne, vende su cuerpo, se entrega, sin amor y llorando, al vicio del adinerado. Terminado el sacrificio, recibe algunas monedas infamantes. Al día siguiente, en aquel momento, sus criaturas satisfacerán necesidades apremiantes.

No hagamos, amigos, críticas burlescas ni ofensivas de esa mujer. Es una desgraciada. La sociedad es la gran culpable. Que nuestra crítica, que nuestro anatema vaya dirigido contra la sociedad, para derribarla, para derrocarla, para ridiculizarla...

Ved a esta mujer que está unida a un hombre que no ama. Los padres, más atentos a la conveniencia material, a los intereses, que al amor, la casaron, gozosos de la situación del pretendiente, que sería un *buen marido*. Después de los primeros meses de matrimonio, en que el desamor hacia el hombre degenera en aborrecimiento, cuando no en odio, ella encuentra al pasar, en la vida, otro hombre que le es agradable y al cual amaría libremente, si la ley y la religión no la hubiesen amarrado hasta la muerte, con el odiado. Se encuentran, se hablan... Ella cree que en el transcurso de su vida monótona, aburrida y triste, aquel hombre puede proporcionarle un poco de alegría, un poco de goce, y le ama, por encima de la religión y de la ley.

Cae. En lugar de crítica, hablemos con orgullo de esta mujer. Ha sabido anteponer a todos los convencionalismos sociales, rutinarios, su amor, sus pasiones; la ilegalidad de su acto es bella: su amor al extraño fué nacido y creado al calor de franca, leal y abierta rebeldía.

Ved esta mujer que está hastiada del esposo. — Las mujeres que se hastian, son generalmente instruidas, conocen el movimiento ascendente y progresivo de las pasiones humanas... Le tocó en suerte un burgués zafio, un comerciante vulgar o un hombre de negocios, sólo atento a las subidas del valor de sus intereses. Hombres éstos, que no se preocupan de la felicidad de su consorte, que la tratan friamente, dejándola totalmente abandonada a los pocos meses de tenerla en casa, donde hace las veces de un adorno más, como objeto o prenda decorativa.

Todo hombre que se apasiona por el dinero, tiene muertas las cualidades afectivas, no sabe del amor, ni del cariño filial, ni de las pasiones intensas de la vida...

La mujer que lee, que estudia, que sabe existe el amor y ella no lo conoce, porque una ley se lo prohíbe, se eleva por encima de esta ley, hastiada de su abandono, y en la primera ocasión que otro hombre logra interesarla honradamente, amorosamente, ama. *Cae*. En tanto el marido continúa ocupado en su pasión insana y voraz por las ganancias especulativas.

¿Y qué haremos con las solteras que, por amor o engañadas, se entregaron al hombre que logró vencer su pudor?

No pronunciemos nunca una palabra de reproche para esas víctimas. La sociedad actual, pervertida hasta la médula, las desprecia, hace escarnio de ellas, si el burlador las abandona. Probemos nuestra superioridad, amparándonos en su desgracia. Tengamos en cuenta que la injusticia que las aqueja, las prepara para aceptar nuestras grandiosas concepciones de liberación; están propicias entonces para comprender nuestras ideas.

Aparte de esta finalidad para mañana, estamos obligados a acudir en su defensa, para hacerle menos pesada la amargura. El sólo hecho de que haya amado; el sólo hecho de que tenga un hijo, nos empuja a contraer el deber de ser padres adoptivos del niño abandonado. En el porvenir, los niños serán hijos de todos, porque todos tendrán para las criaturas cariño de padre. Adelantemos en estos casos nuestra paternidad amorosa. Seamos los protectores de los niños abandonados, sus maestros, sus preceptores. Y para las madres, tengamos afecto de amigos, de camaradas. Como acratas y como hombres, así hemos de ser en la vida. De esos niños haremos rebeldes para mañana, y de esas mujeres, nuestras actuales compañeras de dolor, haremos camaradas para el porvenir, en la alegría del triunfo, de la gran victoria de nuestro ideal, amplio, inmenso, multiforme.

Libertarios. Ayudemos a la mujer para que se levante; hagamos menos penosa su caída. Oirendemos a ella, víctima como nosotros, manojos de nuestros pensamientos, esas gayas flores de la inteligencia. Y si hoy es acaso el mayor adversario, tened seguro que mañana será nuestra más activa colaboradora.

Oírán nuestra voz, libertarios.

DIONYSIOS

Actuación Anarquista

El grupo «Los Invencibles», de Sotroñido, convoca a todos los camaradas, con objeto de celebrar una reunión el día 22 del corriente, para tratar asuntos de interés y celebrar un mitin por los presos de Cenicero y demás por cuestiones sociales. Por el Comité, Manuel Suárez.

Por el Noroeste de Castilla

A los obreros del Valle de Sabero (León) Urge la necesidad de desenmarañar los cerebros atrofiados por las continuas predicaciones de haraganes ensotanados, por los ofrecimientos y buenas palabras que a nuestros tiranos y caciques nunca les faltan cuando de nosotros necesitan un doble sacrificio: por las rastreras, viejas y corrompidas costumbres que la ignorancia de nuestros padres se ha encargado de legarnos. Y como yo veo en vosotros el deseo firme de saber, de indagar, de inquirir, de ahí que yo, aunque con muy escasa competencia,

sienta también la necesidad de ponerme a vuestro lado y deciros una y otra vez:

Compañeros: con un poco de esfuerzo y buena voluntad de parte de todos podemos marchar adelante en busca de nuestras reivindicaciones, cual nuestros compañeros de otras regiones y pueblos lo han hecho.

Nosotros, hasta el presente, hemos conseguido reunir nuestro contingente; hemos conseguido construir nuestra trinchera; nos faltan armas e instrucción en ellas. Esas armas, queridos compañeros, no son iguales a las de los ejércitos beligerantes: no son iguales a las que los Gobiernos ponen en nuestras manos para que unos a otros nos destrocemos; esas armas, las nuestras, son el periódico, el folleto, el libro, la tribuna, en suma, todo lo que contribuya a la formación y regeneración del hombre.

Bien instruidos en estas armas, iremos hasta allí donde sea preciso e iremos en la seguridad de que la victoria ha de ser nuestra.

El Sindicato Mínero Leonés, de Olleros de Sabero, ha podido constituir en su domicilio social, una escuela racionalista, pero atravesando una situación precaria, carece bastante de materiales para la instrucción de los niños, lo que ponemos en conocimiento de todos los compañeros, para que los que tengan libros y tengan a bien donarlos a dicha escuela, lo hagan a la siguiente dirección:

Cistierna, Olleros de Sabero (León). Adelante, pues; querer es poder. — E. Alvarez.

Con el nombre «Luz en las tinieblas», se ha constituido un grupo de luchadores, el cual, después de saludar a todos los que sufren tras los muros carcelarios por el enorme delito de orientar a los trabajadores por el camino de la verdad, la razón y la justicia, se propone llevar las concepciones que encarna nuestro bello y sublime ideal anarquista, a los cerebros oscurecidos y fanatizados en falsas religiones.

A la vez nos reafirmamos en nuestros principios internacionalistas y antiguerreros: esto es, enemigos del intervencionismo.

Por lo tanto este grupo, después de saludar a todos los grupos, entidades y compañeros que persigan el mismo fin, desea relacionarse con todos ellos, y al mismo tiempo se adhiere a la Federación anarquista de las dos Castillas y León. Dirección, E. Alvarez, Cistierna, Olleros de Sabero (León). Salud y anarquía os desea el grupo «Luz en las tinieblas»

Maremagnum

En este número incluímos 100 pesetas como donativo en concepto de beneficio por la venta de libros y folletos.

A los que nos piden libros y folletos que no son de nuestra biblioteca, les rogamos acompañen el dinero al pedido, pues nosotros hemos de hacer los pagos al contado.

El grupo «Cultura Racional», de la barriada de Pueblo Nuevo, nos ha entregado la cantidad de 15 pesetas en concepto de donativo, como demostración de conformidad con la campaña antiguerrera, realizada desde estas columnas

De tres compañeros simpatizantes de Palencia, hemos recibido las cantidades siguientes, mitad donativo y mitad para presos: Eugenio Villegas, 1 peseta; Benito Caballero 1'50; y Pedro González 0'50.

Por ausentarse de Alcaracejos el compañero Manuel Martínez Castillejo, le suscribiremos, hasta nuevo aviso, todo envío de periódicos y correspondencia.

El kiosco «Escuela Moderna», de Coruña, enviará el «Manual de Lógica» al compañero José Zepa, calle San Martín, 71, Santa Cruz de Tenerife. El pago en correspondencia.

Se desea saber el paradero de Dolores Caba, que hace tres meses estaba en Zaragoza. Diríjase a Fernando Caba, calle San Francisco, 100, Tenerife.

En el puesto de cerillas de la esquina de Correos, de Sevilla, se halla de venta *Solidaridad Obrera*, diario.

La correspondencia al grupo «Pro Prensas», de Bilbao, diríjase en lo sucesivo a Gerardo Calvo, calle de los Heros, 22, 1.º, derecha, por haberlo dejado el anterior.

De los compañeros Roque Carrón y hermano y César Vega, de Florida, hemos recibido 12'50 pesetas para Castellví y 10 para los presos de Cenicero. Del grupo «Los que piensan», de la misma localidad, hemos recibido también 5 pesetas para Castellví y 10 para los presos de Cenicero.

El compañero Francisco Pastor Pérez, desea saber la dirección del grupo «Reivindicación», que marchó a Méjico, para un asunto urgente. Dirección: Francisco Pastor Pérez, calle Feria, 33, El Carpio (Córdoba).

Se desea saber el paradero del compañero Félix Campo, que en el mes de junio se encontraba en Vandergrift, P. O. Box, 553.

Quien lo sepa puede dirigirse a Toribio Iturbide, calle del Arenal, casa Pitul, Miranda de Ebro (Burgos).

El compañero José Prat nos ha entregado el original de un folleto titulado *Orientaciones*, que daremos a la imprenta a la mayor brevedad al mismo tiempo que daremos cuenta de su contenido y demás detalles.

Grupo de Investigación Pedagógica. — En el Ateneo Racionalista de Sans, Vallespir, 12, se celebrará una conferencia el próximo domingo, a las cuatro de la tarde, a cargo del compañero profesor Badía, desarrollando el tema: «Coeducación».

El compañero Arranz ruega a los compañeros de provincias que reciben por su conducto la prensa francesa y la española, libros, revistas y folletos, hagan por ponerse al corriente de pago, pues le es imposible a él pagar a la prensa por culpa de los morosos.

Renovación. — La prolongada huelga que los tipógrafos de Gijón sostienen en la imprenta que se imprime este querido colega, ha sido la causa de no haber publicado el número correspondiente al pasado mes.

Como es la única imprenta de la localidad de que pueden disponer, no dudamos que los paqueteros y suscriptores de *Renovación* tendrán presente tan importante contingencia.

Los Nuestrros. — Pronto aparecerá el primer número de la novelita relámpago *Los Nuestrros*.

Como quiera que el papel está bastante caro y la publicación se vende a un precio bastante ínfimo, esperamos se formulen los pedidos anunciados de varios puntos para regularizar la tirada.

La nueva dirección de la revista es así: S. Cordon, «Los Hijos de la Montaña», Montajeque (Málaga).

NOTA. — A los paqueteros y correspondientes servimos los pedidos con un 25 por 100 de descuento; pero es condición indispensable se anticipa el importe de la mitad del pedido por lo menos.

Número suelto 5 céntimos. Pronto, muy pronto, se anunciará la fecha de la aparición de *Los Nuestrros*. — La Administración.

El grupo editor de la revista *Los Nuevos*, anuncia la publicación de un almanaque, a cuyo efecto cuenta con originales de conocidos compañeros y escritores de España y América.

Espera que su iniciativa será bien acogida y ruega que los pedidos se hagan lo más pronto posible a su administración con el número de ejemplares que se deseen, con objeto de regular la tirada.

El precio del almanaque será de una peseta haciéndose una rebaja del 25 por ciento a los pedidos que pasen de cinco ejemplares

Donativos

	Pesetas
Barcelona. — J. Bos, 1; Juan Herrero, 0'15; Acacio Fernández, 1'50; Grupo «Cultura Racional», de Pueblo Nuevo, 15; beneficio por venta de libros y folletos 100; José Pastor, 1; Santillán, Mogarrá, 1.	118'65
Palencia. — Tres simpatizantes.	1'00
Canena. — Manuel Megías.	0'45
La Línea. — Grupo «Al buen fin la buena causa», 1; A Bacunano, 0'25; M. Fernández, 0'25; J. Olgado, 0'30.	1'80
San Sebastián. — Francisco Baldo, 0'75; Patrio Olite, 0'25.	1'00
Florida. — Grupo «Los que piensan», 6; Roque Carrán y hermano y César Vega, 2'50.	7'50
Tarrasa. — Recolectado en el mitin anarquista de Tarrasa.	5'00
Total.	135'40

Correspondencia

Fuenmayor. — M. A. Recibimos 9'15 pesetas; por folletos 3'15 y paquetes 6. Sabadell. — B. Ll. Id. 26'30; para *El Hombre Libre* 4; *Arte y Ciencia* 5; *Los Nuestrros* 5; *Los Nuevos* 5 y paquetes 9. Pagado el 321

Gerona. — J. B. Id. 4 por paquetes. Barcelona. — J. Bos Id. 4; donativo 1; presos 0'75; G. Investigación Pedagógica 0'50; *Solidaridad Obrera* 0'75; Escuela de Fuenmayor 0'25; presos de Cenicero 0'25; Castellví 0'25 y grupo esperantista *Libero* 0'25. Montoro. — M. del R. Id. 1 por paquetes.

Valverde de Llerena. — J. G. Damos por recibidas las 2 pesetas que entregaste a Sánchez Rosa, por suscripción *Monasties*. — A. A. Id. 25 francos, por los que dieron 21'40, para libros. Castellblanco. — Falcón. Id. 4'30; suscripción E. Fernández 0'70; presos 0'30; *El Hombre Libre* 0'30 y libros 3. Matarró. A. A. Id. 15'50; para folletos 0'50 *El Hombre Libre* 2 y paquetes 10. Las hojas las envió la F. Anarquista.

Jerez de los Caballeros. C. R. Id. 4 por suscripción. Valencia. — M. D. Id. 15'80 por paquetes.

Melilla. — P. D. Id. 2 por suscripción. La dirección de *Renovación* es: calle 17 de Agosto, 19, Gijón.

Sauces. — J. G. Id. 14'25; para presos 1 y libros 13'25.

Santiago. — J. C. Id. 12; libros 8 y paquetes 4. Pagado el 320, sobran 0'50.

Villafranca del Panadés. C. M. Id. 3; folletos 1 y suscripción 2. Pagado fin febrero 1917.

Cullera. — J. P. Id. 10 por paquetes. Pagado el 320.

Tárbenas. — V. P. Id. 2'70 por libros. Canena. — M. M. Id. 7'45; donativo 0'45 y E. Fernández 7.

Higuera la Real. — Z. G. Id. 2'50; *Solidaridad Obrera* 1'50 y suscripción 1. Fuentes de Andalucía. — A. R. Id. 17 por libros.

La Campana. — F. G. Id. 8 por paquetes. Pagado el 314.

La Línea. — G. «Al buen fin la buena causa». Id. 22'10; presos 2'20; donativo 1'80 y paquetes 8. Pagado el 325.

Tenerife. — A. G. C. Id. 7; *Solidaridad Obrera* 1'50; Severino Alvarez, de Coruña 1'50 y presos 4.

San Vicente de Castellet. — E. V. Idem 2'50; por encargos 0'50 y paquetes 2. Conformes.

Paradas. — F. G. Id. 12 por paquetes. Balaeney. — V. S. Id. 5'6; para *Solidaridad Obrera* (2 meses de suscripción) 3; *Los Nuevos* 1'60 y paquetes 1. Ferrol. — R. C. Id. 4; suscripción de A. P. 1 y paquetes 3.

San Sebastián. — C. D. Id. 12'70; para *Los Nuestrros* 2; *Solidaridad Obrera* 0'45; donativo 1; presos Cenicero 1'25; presos 1'50; E. Fernández 1'60 y paquetes 2. Pagado el 320.

Algarinejos. — M. S. Id. 8 por libros. Alcalá de los Gazules. — A. G. Id. 6 por paquetes. Pagado el 321. Se enviaron los libros.

Montellano. — A. F. Id. 12'25 por libros.

Galdames. — V. del H. Id. 10; para Antonio Rosado de Morón, 3; *El Hombre Libre* 1; *Los Nuestrros* 1, y folleto 5. Almadenes. — A. B. En el número 319 acusamos recibo de las 4'50 y enviamos libros.

Sevilla. — J. S. R. Damos por recibidas 2; para presos (de F. V.) 1 y suscripción de G. M. 1.

Tampa. — A. G. Id. 50; almanaque 14 y paquetes 36. Pagado el 324.

Sama de Langreo. — J. F. Id. 6 por suscripciones «Para quién?»

Larache. — N. M. Id. 2 por suscripción.

Utrera. — A. D. Id. 3; *Individualismo anarquista* 1; *Solidaridad Obrera* 1 y suscripción 1.

Servilán. — M. S. Id. 15 francos, por los que dieron 12'70, para libros.

Benamocarra. — R. E. Id. 2 por suscripción.

Sotroñido. — M. S. Id. 10; para libros 4 y paquetes 6. Pagado el 315.

Sevilla. — J. D. Id. 4'90; por folletos 1'90 y paquetes 3.

Bilbao. — G. «Pro Prensas». Id. 10 por paquetes. Pagado el 320, sobra 1.

Valladolid. — A. S. Id. 25; presos 1'45; E. Fernández 2'50; *Los Nuevos* 2'80; *Solidaridad Obrera* (del A. Sindicalista) 1'60 y paquetes 16'75. No publicamos almanaque.

Lavarga. — T. G. Id. 1'50 para retratos y folletos.

La Unión. — A. F. Id. 7'85 por libros. La Carolina. — A. P. Id. 19; presos Cenicero 13; presos 5 y Fernández 1.

Campillo. — E. de P. Id. 5'75; folleto «La verdad en marcha» 1; E. Fernández 1, y folletos 3'75.

Priego de Córdoba. — F. A. Id. 10; *La Voz del Cantero* 2'50; *Los Nuevos* 1'75; *Solidaridad Obrera* 3 y paquetes 2'75.

Osuna. — F. P. Id. 7 por paquetes. Pagado el 345.

Cazorla. — M. E. Id. 5'50 por paquetes. Pagado el 319.

Corvera. — J. V. Id. 1 por suscripción. Montajeque. — D. V. Id. 2'25 para *El Hombre Libre*.

Montilla. — A. R. Id. 7; por folletos 2'50; E. Fernández 0'25. certificado de «Anarquismo individualista» 0'25 y paquetes 4. Pagado el 322, faltan 0'20. No recordamos haber recibido la peseta.

Antequera. — A. B. Id. 4; presos 1 y suscripción 3.

Torre del Campo. — D. G. Id. 5 por paquetes.

Puerto Real. — J. V. Id. 11 que abonamos por paquetes. Pagado el 308, sobran 0'30.

Tarrasa. — G. «Cultura y Acción». Idem 25; presos 10; Federación anarquista 4; *Solidaridad Obrera* (recolectado en el mitin anarquista) 6; donativo 5 suscripción de P. B. 1.

Malgrat. — S. M. Id. 2 por paquetes. Játiva. — V. P. Id. 7 por paquetes. Pagado el 320.

Balance del número 321

INGRESOS	
	Pesetas
Por paquetes.	354'70
Donativos.	29'35
Venta.	27'10
Total.	411'15
GASTOS	
Déficit del número 320.	687'25
Impresión del número 321.	278'00
Franqueo.	24'90
Correo.	15'00
Carteros.	26'00
Alquiler del piso.	22'00
Total.	1063'05
RESUMEN	
Suman los gastos.	1053'00
Id. los ingresos.	411'15
Déficit para el número 322.	641'90